

# DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO NÚM. 30  
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 20.441

Suscripción en Córdoba. . . Trimestre. . . 5 Ptas  
Idem resto de España. . . . . 6  
Idem en el extranjero. . . . . 10  
Pago adelantado. | Número suelto, 10 céntimos.

MIÉRCOLES 26 DE JULIO DE 1916

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVII

## La lucha contra la tuberculosis

II  
Dicen que el contagio se produce también por el pus de otras enfermedades tuberculosas—abscesos fríos, lamparones, caries de huesos, tumores blancos, etc.—porque cuando estas materias se desecan se reducen a polvo que se mezcla al aire que respiramos y al alimento que ingerimos. Conduce a esta enfermedad el haber nacido de padres que no gozan de buena salud, ya típicos, alcohólicos, etc.; las enfermedades agudas o crónicas de los órganos respiratorios, la fatiga física e intelectual. Terminan diciendo que puede evitarse esta enfermedad suprimiendo las fuentes de contagio, y para ello es necesario que los esputos o esgarros se dessequen destruyendo a la vez sus microbios.

El signo distintivo de la profilaxis de esta enfermedad en Inglaterra es, como ya he dicho, el saneamiento de la ciudad, de la calle, de la casa y hasta las condiciones de existencia en los individuos: luz, agua y aire puro en abundancia, alimentación sana y suficiente, higiénica y cómoda vivienda, tranquilidad de ánimo; estos medios, capaces por sí solos de curar a muchos tuberculosos, son también los verdaderos preservativos sociales de la tuberculosis. Este admirable sistema ha dado excelentes resultados, sin necesidad de crear sanatorios ni perseguir al esputo.

La lucha contra la tuberculosis ha de comenzar en la casa, donde el individuo nace y donde se desenvuelve su actividad, no pudiendo hacerse separación entre las clases acomodadas y las humildes, pues una casa situada al Mediodía con un jardín, aseada, con blancas paredes y un rayo de sol, poderoso desinfectante, ofrece más ventajas que un suntuoso palacio, con admirables cortinas que impiden la entrada de luz y aire y tapices y alfombras que son verdaderos nidos de polvo. En una casa que reúna las condiciones dichas habrá que tenerse en cuenta la distribución de habitaciones, pues con frecuencia los mejores departamentos se sacrifican para salas de recibir, donde muy cortos ratos se está, y, en cambio, habitaciones privadas de sol, con malas condiciones higiénicas, se destinan a dormitorio. Estos deben ser siempre los que reúnan mejores condiciones higiénicas, ventilación y mucho sol, pues este es el más perfecto de todos los desinfectantes, de extraordinario poder microbicida, y mucha higiene en ellos, procurando que las ropas de cama se coloquen a la acción de los rayos solares siempre que sea posible. Para lugar de estancia de la familia, se ha de procurar una habitación con buenas condiciones y en todas ellas la limpieza no se verificará, como ocurre generalmente, en seco y con el plumero, que separa el polvo de unos objetos para después que los microbios que flotan en el aire pasen al organismo de los que allí se encuentran, caiga de nuevo en ellos, en el suelo, paredes, etc. Tanto el barrido como la separación del polvo, no deben hacerse en seco, sino con serrín húmedo u otro cualquier medio el primero y con paños húmedos el segundo.

No solo es necesario el aseo del hogar para luchar contra la tuberculosis; es preciso que lo haya también en los individuos que lo habitan. La respiración se verifica especialmente por el aparato respiratorio, cuyo órgano principal es el pulmón; pero también penetra oxígeno en nuestro organismo por toda la piel, que viene a constituir un pulmón diseminado; si los poros de la misma se encuentran obstruidos a causa de la suciedad, no penetrará el oxígeno por ellos y el esfuerzo del aparato respiratorio para proporcionar a los tejidos el que necesitan es mayor, y por efecto de este gran esfuerzo se debilitan y llegan a hacer insuficiente la respiración, y al no nutrirse en lo que necesitan los tejidos, pierden vida y, como consecuencia, se predisponen al organismo a la tuberculosis. De aquí la necesidad de una gran limpieza en nuestro organismo, que se hará con agua pura y clara, a la temperatura que convenga al individuo, según su estado, y tras ella fricciones que hacen reaccionar el organismo por la parte de masaje que en sí llevan; por eso el lavado general debe practicarse por lo menos una vez a la semana.

De todo nuestro organismo, sin embargo, requieren especial cuidado la boca, nariz y manos. La primera es la puerta principal por donde penetran los microbios y de aquí la necesidad del aseo en ella. Después de cada comida se deberá enjuagar con agua clara u otra sustancia recomendada por un buen médico y al emplear cepillo se procurará que este no hiera las encías, pues en este caso tiene más facilidad el microbio para penetrar en el interior. Por eso la precaución que deberá tenerse en impedir que a los niños se bese en la boca, pues es un medio de transmitir el bacilo a las inocentes criaturas. Debiera colocarse en el pecho, en vez de los botoncitos que dicen «No me hables de la guerra» y cosas análogas, otro que se dijera «No me beses en la boca».

La nariz es un órgano térmico que regula la entrada del aire en los pulmones, calentándolo cuando se encuentra a baja temperatura; entre las vellosidades que en su mucosa hay quedan los microbios que flotan en el aire, pasando este purificado al pulmón. Si la nariz estuviese sucia no penetraría el aire con facilidad y sería insuficiente, se desprendería el vello y con facilidad los microbios entrarían al pulmón, desarrollándose en ellos la tisis.

Marta Cejudo Hervás.

DE SOCIEDAD  
POR  
ENRIQUE DE ALVEAR  
DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS

Con el objeto de satisfacer la creciente demanda de ejemplares del DIARIO y para mayor comodidad del público, los números sobrantes de la tirada corriente quedan puestos a la venta en los kioscos de las Tendillas, la calle del Conde de Gondomar y la Estación, dejándose de expenderlos en la Administración de este periódico.

## LOS RESTOS DE LEÓN XIII



Sepulcro que hasta hace unos días ha contenido los restos del Papa León XIII y del que han sido trasladados a otro, también provisional, en el que permanecerán hasta que puedan ser trasladados al definitivo en la basílica de San Juan de Letrán.



Sepulcro definitivo de León XIII, en la basílica lateranense.

## DE LA VIDA QUE PASA

### LA ABULIA EN EL VALLE...

Para el Conde de Torres Cabrera, respetuosamente.  
Durante más de treinta años he procurado yo levantar en Córdoba y en otras partes el espíritu de la clase agraria, que es la Cenicienta en el hogar español, y he logrado arranques nobilísimos y he creado colonias y pueblos y me he convencido de que la voz de esta clase social no llega a las alturas que están cubiertas de nieve y es donde se anidan las aves de rapiña.

(Párrafo de una hermosa carta del noble prócer Conde de Torres Cabrera, dirigida al alcalde de Córdoba y publicada ayer en el DIARIO.)

Hermosa y redentora su labor social, insigne patrio — ¿quién lo duda? — pero ¡qué poco fructuosa con relación al esfuerzo empleado!

La clase agraria, que es la menestral de todos los órdenes, es, para nuestra desventura y para nuestro sonrojo, un organismo muerto, que también vicia el ambiente social y que también acabará por pudrirlo todo.

¡La clase obrera! Precisamente cuando ayer de mañana leíamos, ilustre prócer, su hermosa y patriótica misiva, presenciábamos asqueados — ¡por qué no decirlo así, valiente y sincerísimamente! — el desfile de unos cinco mil o más obreros que venían de la plaza de toros de presenciar el encierro de la corrida...

¡Y cómo asociábamos los párrafos vibrantes de su carta, párrafos de patriotismo y de redención, a las consideraciones que nos sugería el paso de aquellos millares de obreros!

Enseguida hubimos de requerir pluma y cuartillas para escribir estas líneas del momento y ofrecérselas, señor, reverentemente, como paradoja de toda su redentora labor social...

Ved, ilustre patrio, cómo y para qué se reúnen y asocian en nuestra desventurada Patria los obreros y menestrales de todas clases.

Ved cómo esos cinco o seis mil obreros que ayer de mañana desfilaron por las calles de Córdoba, forman colectividad para el deleznable menester de presenciar el encierro de seis toros.

¿Lo harían para fines altos, redentores, de trascendencia? Seguramente, no.

Tenemos por fijo que ni la falta de trabajo, ni el encarecimiento brutal de las subsistencias, ni la protesta contra cualquier injusticia social, lograrían reunir a tantos miles de obreros.

¡Y sin embargo, vedlos ahí en hermandad apretada, firmes y resolutos, dirigiéndose al coso taurino para presenciar el encierro de las bestias y discurrir luego, con pasión y celo dignos de mejor causa, si aquel botínero y capivrote ha de ser más bravo y de mayor poder que aquel otro berrendo en colorado...

Convengamos en que esta es una triste realidad española, por cuya regeneración es inútil trabajar y de una puerilidad supina insistir.

Y a pesar de este convencimiento, todavía, quijotes, poseídos de un santo ideal de redención, abrazamos la adarga y, lanza en ristre, arremetemos bravos contra esa aberración de la colectividad, que enerva y atrofia las energías de la raza convirtiendo a esta en un cuerpo muerto...

Y es inútil la insistencia; totalmente baldío el intento, varón ilustre, que cuando la masa obrera, olvidándose de su misión social, haciendo dejación suicida de sus deberes cívicos, se lanza en pos de un culto que avergüenza y denigra, por lo que tiene de estúpida idolatría, toda labor redentora es obra muerta y toda insistencia necesidad...

Cuando las masas ciudadanas se entregan con todas sus energías, con toda su alma, al culto de la mal llamada fiesta nacional, y olvidan sus deberes y desatienden sus derechos, es puro quijotismo cuanto se haga en contrario, aunque se llegue a crear colonias y hacer pueblos...

En las alturas habrá nieve y amarándas las aves de rapiña; pero en el valle de la ciudadanía, en esas clases trabajadoras que cien veces intentó usted regenerar, existe la abulia más suicida y el desdén más grande hacia todo lo bueno y redentor.

De ahí, prócer insigne, que la voz de esas clases no encuentre eco apropiado en las cimas cuyas alturas quiso usted escalar, con noble propósito, al frente de un ejército de abulidos.

Julio Baldomero Muñoz

## BALANCE

Poema de Benigno Iñiguez

De venta en todas las librerías

## EN POS DE OTRO HORIZONTE

Deja que en pecho amigo esconda mis pesares y busque en tus ternuras consuelo a mi dolor, que naufrago en las ondas de procelosos mares te entrego agonizante mi pobre corazón.

No sé qué extraña suerte te puso en mi camino en horas de amarguras y eternas para mí, no sé por qué misterio nos alejó el destino cuando tu alma y mi alma debieron reunirse.

Un cielo de carias encuentro en tu mirada que lleva nuevo aliento al fondo de mi ser, y alivia los pesares de un alma destrozada que mira negro abismo abierto ante sus pies.

Tu corazón es grande, lo inunda el sentimiento, guarda intensos perfumes de amor y juventud, y van a tí mis ansias y a tí mi pensamiento, que tú eres mi horizonte y mi esperanza tú.

Si vieras cómo sufro, si vieras la honda herida que dentro de mi seno traidora mano abrió, tal vez no me negases tu ayuda decidida que esencia y complemento de nuestra vida es.

Ya ves cómo mis penas te cuento y te confío buscando lenitivo que calme mi inquietud, soñando otro horizonte menos triste y sombrío, un sueño más tranquilo y un cielo más azul.

Deja que en pecho amigo esconda mis pesares, en pos de esa ternura, bálsamo del dolor, que naufrago en las ondas de procelosos mares te entrego agonizante mi pobre corazón.

Narciso Díaz de Escovar

## TRIBUNALES

### Juicios orales

Mañana, ante la Sala segunda de esta Audiencia, se celebrará, en juicio oral y público, la vista de la causa instruida en el Juzgado de Pozoblanco contra Enrique Blancas Taguas, por el delito de desacato.

De la defensa del procesado está encargado el señor Molina Albendín y de la representación el señor Barbudo.

En la misma Sección se celebrará la vista de la causa seguida en el Juzgado de Fuente Obispo contra Rafael Durán Vargas y dos más, por el delito de hurto.

La defensa y representación de los procesados están encomendadas a los letrados señores Coello y Alvarez y al procurador señor la Cerda.

## NOTICIAS MILITARES

Ayer, con motivo de celebrarse la fiesta del Apóstol Santiago, patrón de la Caballería española, asistieron las fuerzas de dicha arma residentes en esta guarnición a una Misa rezada que se celebró en la real iglesia de San Pablo, a las nueve de la mañana.

Al acto concurren el gobernador militar de la plaza general don José Chacón Pérez, todos los jefes y oficiales del arma de Caballería francos de servicio y fuerzas del regimiento de Sagunto, Segundo Establecimiento de Remonta, Segundo Depósito de Caballos Sementales y Yeguada Militar.

Celebró el santo sacrificio de la Misa el capellán del regimiento de Sagunto señor Prieto Gamito, asistido de dos soldados del expresado cuerpo.

Al comenzar la Misa, el estandarte de Sagunto se colocó en el altar mayor, al que daban guardia de honor los batidores del mencionado regimiento.

Cuando llegó el momento de alzar, la banda de trompetas batió marcha. El acto fue muy solemne. Terminado este, las tropas regresaron a sus cuarteles.

Hoy, a las nueve, se celebrará en la iglesia de San Pablo una Misa rezada en sufragio de los jefes, oficiales y tropa pertenecientes al arma de Caballería que han fallecido.

A dicho acto asistirán, en traje de diario, los jefes y oficiales de dicha arma con destino en esta plaza.

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal y cárcel, regimiento de la Reina.—Visita de hospital y provisiones, primer capitán del regimiento de la Reina don Rafael Oliveira Manzón.—Reconocimiento de suministros, tercer capitán del regimiento de Sagunto don Eduardo González.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

El gobernador militar de esta plaza general Chacón, acompañado de su ayudante el comandante de Caballería don Ricardo Torres y del jefe de Estado Mayor de la plaza don José Centaño, fué ayer por la mañana a presenciar el rancho extraordinario que se suministró a las fuerzas de Caballería con motivo de la fiesta de su patrón Santiago.

## LA CÁMARA DE COMERCIO

Ha celebrado sesión la Cámara Oficial de Comercio e Industria, bajo la presidencia de don Carlos Carbonell y concurriendo todos los miembros de la misma.

El objeto de la reunión era hacer oficialmente entrega al presidente, señor Carbonell, de la artística placa de plata que la Cámara le dedica como recuerdo de la celebración de las bodas de oro de su casa comercial.

El vicepresidente, señor Delgado Martínez, en nombre de la Cámara, entregó al señor Carbonell dicho obsequio, dedicándole afectuosas frases de admiración por la labor realizada.

El señor Carbonell agradeció a la Cámara la atención que con él había tenido, al dedicarle tan artística ofrenda, haciendo cumplidos elogios del trabajo de la misma, que honra sobremanera a sus autores, señores Fragero, para cuyo difunto padre tuvo sentidas frases de recuerdo, proponiendo que así constase en acta, no sólo por haber pertenecido el fallecido a la Junta de la Cámara, sino por haber contribuido eficazmente a fomentar en Córdoba el trabajo de la filigrana, cuya historia tan brillantemente siguen sus hijos.

También quedó colocado en dicho acto, en el salón de juntas de la Cámara, un artístico medallón con el busto en relieve del presidente don Carlos Carbonell, debido al joven artista don José Rodríguez, obra que también mereció unánimes elogios de todos los presentes, pues revela en su autor excepcionales condiciones para la cultura.

## El mejoramiento de Córdoba

### La información pública

Al Excmo. Ayuntamiento de esta capital.— Los organismos obreros que suscriben, guiados por el amor que sentimos por nuestra querida Córdoba y anhelando como el que más su engrandecimiento, creemos muy acertada la presentación del proyecto que con fecha 14 de Abril eleva a esa Corporación su digno presidente don Salvador Muñoz Pérez, en el cual se bosquejan las grandes reformas que harán de Córdoba, si no la capital que todos deseáramos y que fuera orgullo de sus hijos, al menos la que estaría en vías de serlo en plazo no lejano.

Nosotros, como cordobeses, estamos prontos a prestar nuestro desinteresado concurso a cuantas sanas iniciativas vayan encaminadas al engrandecimiento de nuestro pueblo, sin que en ello nos guíe más mira que el amor a nuestra patria chica.

Como obreros sujetos al actual régimen capitalista, donde, como es sabido, todo lo producimos, todo lo pagamos y de todo carecemos, debido a la desigualdad social, los proyectos que vengan a hipotecar la vida del pueblo por más o menos tiempo no nos son simpáticos, por que nuestras aspiraciones hacia la Sociedad futura, libre por completo de toda clase de tributos, así nos lo aconsejan, pero, ateniéndonos a la realidad presente, no pudiendo nosotros adelantar la ley del tiempo, reconocemos que el oponernos al proyecto ya citado sería no amar a los nuestros ni sentir amor por los demás; nuestras viviendas malsanas, el infesto subuelo donde se hallan enclavadas, la mortandad en nuestra infancia que dá una cifra aterradora en nuestra clase, no dejando olvidada la mortandad del adulto, nos prueban la urgencia con que es preciso amortiguar todos estos males; dicho esto, pasamos a exponer nuestras iniciativas, a la vez que nuestro juicio acerca de tan importante proyecto.

De las obras de que trata el proyecto.—De cuantas obras trata el referido proyecto, todas ellas merecen nuestra aceptación, aun aquellas que sólo han de servir para el ornato de nuestra capital; creemos que nuestro criterio sobre este punto ya lo tenemos bien establecido cuando se nos pidió parecer sobre el asunto del Hotel Suizo.

De los grupos escolares incluidos en el proyecto.—Si consideramos el alto interés que para la humanidad tienen las funciones educativas de los pueblos, y no olvidamos lo que para nuestro pueblo y su porvenir representa la extensión de la enseñanza como medio de estirpar el analfabetismo, debemos de considerar también que todos cuantos sacrificios hagamos por atender a solucionar en parte el problema de la escuela serán sacrificios que repercutirán, no ya en el engrandecimiento de Córdoba, si no en el engrandecimiento de España, siempre menospreciada por los demás pueblos europeos, por no saber sus gobernantes solucionar problemas de tanta impor-

taoia; nosotros consideramos que debe de invertirse una cantidad mayor que la incluida en el proyecto para la construcción de los grupos escolares, que estos grupos deben de construirse en barriadas genuinamente obreras y que en ellos debe atenderse tanto la enseñanza de la niña como la del niño, para así crear la sociedad futura en los grados de progreso que nuestras fuerzas alcancen.

Obras de construcción de una barriada obrera.—Tal vez se nos crea apasionados al tratar de este asunto, pero la realidad nos muestra que la vivienda para obreros en Córdoba se hace algo más que problemática; contemos el aumento de población, contemos también las facilidades que los propietarios encuentran de arrendar sus casas aun en los barrios más extremos, y con esto, huelga decir el precio elevadísimo que los alquileres han alcanzado.

Veamos con detenimiento que Córdoba no es ya aquella capital exclusivamente agrícola, donde el obrero, por la variedad de los lugares de trabajo, elige a su gusto el barrio de vivienda, dando lugar a la creación de nuestros típicos barrios, como el de San Lorenzo, que estuvo largos años habitado por piconeos y cazadores de oficio.

Córdoba tiene hoy su parte importante industrial; la masa obrera ha crecido al par que el número de habitantes ha ido en aumento y las casas próximas al centro de la población, que antes fueron habitadas por obreros, hoy son habitadas por la clase media, por que esta puede pagar alquileres más crecidos mientras que la nuestra tiene que reducirse a los alquileres más pequeños; y si la población ha tenido un aumento y el número de viviendas continúa siendo el mismo de hace veinte años, claro que así pueden explicarse los atroces atropellos que los caseros cometen a diario con la clase trabajadora, siempre víctima de la avaricia de los capitalistas; basta que un obrero de numerosa familia llegue a arrendar una vivienda para que en aquellos momentos se vea repulsado como germen infeccioso por el sólo hecho de tener hijos; este caso, que a diario se repite infinitas veces en nuestra población, este hecho que no sólo es antipatriótico, sino que es inhumano porque ataca directamente a lo más sagrado que todas las generaciones civilizadas tuvieron, que es la infancia, nos prueba lo acertado de nuestro razonamiento y la justicia de nuestra petición.

Por lo anteriormente expuesto, creemos que para la construcción de casas para obreros debe de presuponerse una cantidad crecida en relación con las que se incluyen para otras mejoras en el proyecto que citamos.

Creación de un servicio de incendios.—Por creerlo imprescindible, dado lo necesario que es en toda población tener montado el servicio de incendios a la altura que los adelantos modernos permiten y entendiendo nosotros que el actual servicio de incendios con que nuestro Municipio cuenta no está en relación con la importancia de nuestra capital, pues en la mayoría de los casos de siniestros se debe todo el salvamento a la heroicidad de los que desempeñan este servicio, y creyendo nosotros que la mejor ocasión de organizar un buen servicio de incendios sería en los actuales momentos, en que se trata de grandes reformas, pedimos sea tomado en consideración esto que proponemos por el interés que a nuestro juicio tiene.

Consideraciones generales.—Consideramos que las anteriores propuestas, al ser atendidas, no cabe realizarlas dentro del presupuesto de siete millones como cita el proyecto, al menos que se dejasen sin efecto algunas de las partidas que en el mismo se insertan para varias obras; nosotros, por creerlo de interés general, proponemos que el presupuesto se amplíe en aquellas cantidades que se crean precisas para realizar las obras que enumeramos.

Al registrar la tabla en la que se señala el gravamen que por arbitrio han de satisfacer varios y determinados artículos, consideramos que sería más cómodo para el pueblo y de mayor garantía el buscar otras fuentes de ingreso y dejar libre de todo gravamen el aceite de oliva, las mantecas extraídas de la leche, los quesos y pasta de sopa; ya conocemos que en dicha tabla las cantidades con que se grava por kilogramo de especie es sumamente insignificante, pero reconocemos que queda una puerta abierta para que los vendedores de estos artículos exploten la ignorancia del público y hagan el impuesto odioso por culpas que el impuesto no tenga; nos obliga a considerarlo desde este punto de vista la explotación que hoy e objeto la guerra europea, con cuyo pretexto no hay artículo del que no se haya elevado su precio a lo que algunos vendedores quieren.

Declamamos al comienzo de estas consideraciones generales que las anteriores propuestas, al ser atendidas, no cabe realizarlas dentro del presupuesto de siete millones como cita el proyecto; decimos también que el presupuesto se eleve a mayor cantidad; pedimos a continuación que no se graven el aceite de oliva y otros artículos, y señalamos que se busquen otras fuentes de ingresos y vamos a citarlas con el fin de que estos sustituyan a los artículos que pedimos que no sean gravados y a la vez, por si se considerara oportuno aumentar el presupuesto que estas fuentes de ingresos que señalamos sean las tributarias que en unión de las incluidas en la tabla de gravamen de artículos, aporten las cantidades precisas para saldar el presupuesto.

Pedimos que se establezca un impuesto sobre las corridas de toros y algo menos crecido sobre las novilladas; ya sabemos que se nos argumentará que a las corridas de toros se debe la afluencia de forasteros en nuestras ferias y que sobre este espectáculo pesan muchos gravámenes; pero también sabemos que, a pesar de todo esto, siempre queda a favor de las empresas un dividendo no despreciable, que el público inconsciente paga.

De la misma forma debe de establecerse el impuesto para todos los espectáculos públicos en general, haciendo que este impuesto sea más recargado a los cinematógrafos con números de va-



# GONZALEZ HERMANOS

Sevilla - Córdoba - Huelva - Málaga

Mosaicos - Azulejos - Cemento "Lafarge" - Tubos de grés  
Calentadores de agua - Bañeras - Lavabos - Inodoros -  
Bidets, etc., etc. - Pinturas "Matoila"

EN CÓRDOBA GRAN CAPITAN, NUM. 19

rítés, siendo más módico para los teatros cuando en ellos actúan compañías dedicadas a este arte, no dejándose en olvido el Circo gallestico que, al igual de los toros, debe de tener un impuesto elevado.

A la vez proponemos que este impuesto sea satisfecho en las fiestas de Carnaval por comparsas y bailes de máscaras, exceptuándose las que postulen para un acto benéfico bien reconocido.

Considerando que con cuanto llevamos señalado tributará lo necesario para el fin que proponemos, dejamos de incluir la empresa de sillas y las rifas y juegos del azar que se establecen en nuestras ferias.

Y dispuestos a atender toda iniciativa que sea más práctica y razonada que la por nosotros expuesta, quedamos ofreciendo nuestro desinteresado concurso a cuantos laboran por el engrandecimiento de nuestra Córdoba y el bienestar de sus habitantes.

Aquí, pues, Excmo. Corporación, damos fin a nuestra exposición haciendo constar que cuanto figura en la moción presentada a esa Corporación por don Salvador Muñoz Pérez y que en la presente no modificamos, es de nuestra conformidad y agrado.

Córdoba 12 de Julio de 1916.—Por la Sociedad de Ebanistas y similares: el Presidente, Pedro Obrero Leva.—Por la Sociedad de La Protectora: el Presidente, M. Buendía.—El Presidente de la Sociedad de constructores de carros, B. Garrido.—Por la Sociedad de jugueteros: el Presidente, Pedro Raya.—Por la Sociedad cooperativa de oficiales barberos y peluqueros, R. Fernández.

---

**DESDE LA BARRERA**  
**LA CORRIDA DE AYER**  
La valentía de Pepete  
La fuerza de voluntad de Calvache  
Camará mata tres novillos

Se lidiaron seis novillos de la ganadería de don Antonio Guerra Bejarano, los cuales, a excepción del último, dieron bastante juego y si éste fué condenado a fuego, alguna culpa de ello tuvo el peonaje, que, hasta última hora, no se dio cuenta de la forma en que había de torrearlo; esto es: cuando ya la cosa no tenía remedio.

Presidió la corrida don Ramón León Priego, don Carlos Pérez de Luque y don Luis Martínez Navarro.

José Puerta (Pepete).—Este torero, que desde los primeros momentos demostró que tenía grandes deseos de dejar satisfecho al público de Córdoba, tuvo la desgracia de ser herido por su primer toro.

Y a pesar de que no mató más que este, mostró en él una gran valentía, tanto toreando de capa como de muleta, y sobre todo a la hora de entrar a matar en la que se jugó el pellejo, pues entró a herir en terreno para él comprometidísimo, sobre tablas y teniendo tapada la salida, por cuyo motivo fué cogido y volteado.

Estando el diestro en el suelo, la res acometió de nuevo y recogióle aparatosamente, volteándolo y causando la cogida en el público gran emoción.

Pepete se levantó con la cara ensangrentada y fué conducido a la enfermería, doblando el novillo a los pocos instantes.

El público tributó una ovación al valiente diestro y el Presidente le concedió la oreja de la res.

Antonio Calvache.—Venía precedido de gran fama hasta el extremo de que se le conocía como fenómeno.

A nosotros no nos satisfizo en la corrida de ayer, como fenómeno se entiende; sin embargo, le vimos unas verónicas, tantas veces como se abrió de capa, muy bien dadas; y, en cambio, con la muleta, no hizo otra cosa que echarse encima a los novillos, coloccándose siempre en el sitio por donde precisamente tenía la salida el astado.

Además, despega muy poco los brazos, razón por la cual se ve siempre apurado para salir de la suerte con limpieza.

Sin embargo, hay que anotar en su favor que, a pesar de hallarse herido, tuvo una fuerza de voluntad grandísima, pues no permitió entrar en la enfermería hasta que materialmente no podía permanecer en pie.

Con el estoque estuvo superior en su primer toro, pues entró a herir bien, pero en cambio, en el que mató en sustitución de Pepete, estuvo desahogado y cuantas veces entró a herir lo hizo desde largo y desviándose de la recta.

Se le concedió la oreja de su primer novillo y dió la vuelta al ruedo.

José Flores (Camará).—Por la desgracia ocurrida a sus compañeros tuvo que matar tres novillos.

Con el capote se lució en todos ellos y conquistó merecidos aplausos.

Estuvo breve con la muleta pero sin llegar a perder un momento la cara a sus enemigos.

Tal vez porque estuvo sereno y no cometió locuras, una parte del público, de ese público que gusta de las emociones, que hubiera disfrutado viéndolo colgado de un pitón o conducido a la enfermería en brazos de las asistencias, no aplaudió al muchacho todo lo que merecía.

Con el estoque estuvo superiorísimo en su primero, al que le entró a herir con gran rectitud y valentía, terminando con la vida del astado de un certero descabello a pulso.

Se le concedió la oreja, escuchando una ovación y viéndose precisado a dar la vuelta al ruedo.

En el quinto estuvo igualmente valiente, desahogándose de él mediante un pinchazo en lo duro al hilo de las tablas, otro entrando muy bien y una estocada contraria que dió en tierra con el bruto.

Camará fué aplaudido pero, sin que nos podamos explicar el por qué, no tanto como en justicia se mereció.

Finiquitó al último de la corrida mediante una estocada entrando bien; un pinchazo en hueso, y otra estocada entregándose y resultando cogido.

La res dobló a poco y Camará fué sacado de la plaza en hombros de sus admiradores.

Los subalternos.—Bregaron mucho y bien Camará, Angellito de Valencia, Conejillo y Recarcao y se distinguieron banderilleando éstos, Pintoño, Bejarano y Cepillero.

De los del palo largo se distinguió Relámpago y también merecieron aplausos Rubio y Gordoncho.

**El peso de los novillos**  
He aquí el peso en bruto que arrojaron los seis novillos de ayer:  
Primero, 245 kilos.—Segundo, 246.—Tercero, 268.—Cuarto, 244.—Quinto, 235.—Sexto, 259.

Resulta, por tanto, que a Camará correspondieron los toros de más kilos.

**Cuatro palabras**  
La entrada pudo clasificarse de superior en ambos tendidos, sobre todo en el de sol, que se hallaba abarrotado de público en sus distintas localidades.

¿Se han convencido ustedes, señores aficionados, los que tanto me habéis censurado en vuestros tertulias cuando empuñé la campaña en pro de que en Córdoba no se verificasen esas mal llamadas corridas sin picadores, de que se pueden celebrar?

¿Pregúntenselo, si no, a los empresarios de la de ayer que aún se estarán relajando de gusto!

**Partes facultativas**  
En la enfermería de la plaza fueron curados por los médicos don Emilio Morilla, don Manuel Villegas, don Baldomero Castellano y don Miguel Luano, auxiliados por los practicantes señores Rodríguez y Pino, José Puerta (Pepete) de una herida de cuatro centímetros de extensión situada en el dorso de la nariz y Antonio Calvache de varetazos en distintas partes del cuerpo y agotamiento de fuerzas.

Las lesiones de ambos fueron calificadas de pronóstico reservado.

**La corrida de hoy**  
Hoy se celebrará una corrida en la que se lidiarán cuatro vacas por Vicente y Herrera y una novilla por la cuadrilla infantil.

De Lis.

---

**DE SOCIEDAD**

Ha marchado a Cádiz con el objeto de tomar los baños de mar la distinguida señora doña Soledad Viguera Torrellas, acompañada de su hijo Pepito Payán Viguera. Les deseamos feliz viaje.

—Ha marchado a Ocaña don Nicanor Contreras para asistir a la boda de una hermana suya.

---

**DE LA PROVINCIA**

**Intento de agresión**  
El vecino de Bujalance Ramón Corral ha dado cuenta a la benemérita de que, hallándose custodiando ganado en el sitio llamado Cañetejo, fué sorprendido por dos desconocidos que intentaron agredirle con una navaja. Como el agredido se defendiese, aquellos emprendieron la fuga sin conseguir su objeto.

**Sin licencia**  
Al vecino de Adamuz Antonio Cantador Redondo le ha sido intervenida una escopeta y otra al de Villaviciosa José García Paludo.

Ambos carecían de licencia para usar armas.

**Detenición**  
La guardia civil de la aldea de Cardeña ha detenido en aquel lugar a José Vacas Arévalo, Bartolomé Pérez Hidalgo y Francisco Vázquez Rubio, autores del hurto de 250 arrobas de mineral de cobre procedente de la mina de la Aliseda, del término de Andújar (Jaén). El hecho ocurrió en la noche del 14 al 15 de Mayo último.

El mineral fué facturado en la estación de Villa del Río el día 2 de Junio pasado con destino al Cerro Muriano, donde se pagó la suma de 330 pesetas, además de los transportes y otros gastos.

Los detenidos han sido puestos a la disposición del Juzgado de Instrucción de Andújar.

A fin de evitar equivocadas interpretaciones de nuestra tarifa de anuncios, que con frecuencia a los señores suscriptores que sólo se insertan gratuitamente en este periódico las esquelas de defunción de los mismos o de las personas de sus familias que habitan con ellos.

## Gacetillas

**La velada de Santiago**  
Ayer noche se celebró la tradicional velada de Santiago, en la calle de Agustín Moreno.

Dicha calle estaba exornada con banderas e iluminada con grupos de bombas, en sustitución de los faroles del alumbrado público.

En ella y en la plaza del Marqués de Valdeagranas había varios puestos de turrones y juguetes, los caballitos de madera y una noria.

La velada estuvo concurridísima y en ella tuvieron sus encantos las mozas del barrio, constituyendo el principal ornamento de la verberna.

**Detenición**  
Ayer fué detenido por la Guardia municipal un sujeto llamado Juan Ortega Portillo, natural de Linares (Jaén), por haber sustraído unos pendientes de oro y unas tijeras de la propiedad de Antonio Torres Jiménez.

El hecho ocurrió en esta capital hace unos dos meses.

El detenido ha ingresado en el Arresto.

**El circo de fieras**  
Con buen éxito se ha presentado en el circo de fieras que dirige Mr. Wood el clown Zi-Zi, quien con sus ocurrencias provoca la hilaridad del numeroso público que concurre a los espectáculos.

También son justamente aplaudidos los artistas gimnásticos por los diferentes trabajos que realizan.

La simpática domadora de fieras Maxa es, asimismo, muy aplaudida al terminar sus arriesgados trabajos con los leones. Dicha artista vendió anoche su retrato al público para socorrer con el producto de la venta a un domador recientemente herido por una fiera en Zaragoza.

**Enfermo**  
Ha ingresado en el Hospital de Agudos el enfermo pobre Antonio Callejas Serrano, vecino de Montoro, que fué conducido desde Alcolea por una pareja de la benemérita.

**Blagía**  
La Sociedad de Participes de las aguas que fueron del Cabildo Eclesiástico ha publicado el aviso siguiente: Con motivo de la limpieza de las tuberías se cortará el agua el jueves 27 del corriente, a las doce de la mañana, para volver a echarla a las cinco o a las seis de la tarde; lo que se hace público por medio de este anuncio para que llegue a conocimiento de los interesados.

**Mordedura**  
Ayer tarde fué mordida por un mono de los que hay en el Circo del paseo de la Victoria la niña Manuela Martínez Alonso, la que fué atendida en la Casa de Socorro, apreciándosele una contusión leve.

**El pescado**  
Ayer por la mañana se cotizó el pescado en los mercados de esta capital a los precios siguientes:  
Pescada, a 2'00 pesetas el kilogramo; besugos y pescadillas, a 1'25; boquerones, a 1'00, 0'75 y 0'60; y almejas, a 0'60 y 0'40.

**¿Quiere usted JABON blanco, puro de aceite? Cómprelo en el despacho de aceites finos de La Olivarera, Cister, 4.—Aceites finos a 12'50 pesetas arroba.**

**Bien hecho**  
El guardia municipal José Méndez recogió ayer sesenta y ocho pájaros muertos a Teresa Macías Salido, que los vendía contraviniendo a lo dispuesto por la Alcaldía.

**La Virgen de los Faroles**  
Continuación de los regalos recibidos para la Tómbola que se celebrará con motivo de la velada de la Virgen de los Faroles:  
Don Francisco Cortés Molina, un juego niquelado para café; don Francisco Delgado, un cesto de mayólica; doña Teresa Clot, un paquete de cigarrillos puros; don Miguel Cañas Vallejo, doce botellas de vino de Jerez; don Alberto Castañeda Boloh, dos violeros de cristal tallado; don Bartolomé Rodríguez y Ramírez, diez pesetas; doña Concepción Miranda y García, una caja de jabón Gal; don Mariano Viguera y Espejo, una pila para agua bendita de peluche y níquel; don José López Prats y señora, una lámpara eléctrica de sobremesa; don Francisco Yebes, dos cajas de polvos, una caja de jabón y dos frascos pequeños de agua de Colonia; don José López Conte y señora, un juego para agua; doña Felisa Alonso Enriquez, un juego de violeros de porcelana; don Pedro G. Herrero, dos azulejos pintados; don Ramón Ortega Jiménez, dos figuras de porcelana; don Miguel López Copé, un estuche de perfumería; don Ricardo Ortiz Molina, cinco pesetas; don Julián Pérez Domingo, seis medias botellas de vino de Montilla; don Francisco J. Molina Albendín y señora, dos floreros de cristal decorado; llmo. señor don José Blanco Sanchez, cinco pesetas.

Los regalos se reciben en la casa del señor tesoro de la comisión don Luis Benítez P. de Aguilar, Cardenal Herrero, número 4 (Farmacia).

Pida V. en Cerveterías y Restaurants la sidra achampanada **ALDEANA** y se convencerá de que es la bebida más agradable.

**Al Arresto**  
Ayer, a las cinco de la mañana, fué encontrado en la plaza de la Almagra, tendido en el suelo, un sujeto llamado Rafael Nocete Montes, que se hallaba embriagado. Fué conducido al Arresto municipal, por no poder decir dónde vivía.

**Movimiento demográfico**  
Se han hecho en los Juzgados municipales de esta capital las inscripciones siguientes:  
Distrito de la izquierda.—Nacimientos: Josefa Rojas Guerra y Rafaela Rubio Canete.  
Defunciones.—Juana Castro Tapia, de ochenta y tres años, de diarrea senil; Josefa Jiménez Cabrera, de treinta y siete, de tífus abdominal, y Enriqueta Sánchez Aragón, de sesenta y uno, de colibacilosis.  
Matrimonios.—Salvador Angulo Jontolba con Encarnación de la Haba Ibañez.  
Distrito de la derecha.—Nacimientos: ninguno.  
Defunciones.—Ursula González Palena, de once meses; de gastro enteritis aguda; Concepción Páez Rodríguez, de seis años, de infección purulenta; y José Baquero Polo, de sesenta y nueve, de gastro enteritis.  
Matrimonios.—Francisco Rivas Torralba con Luisa Moreno Rodríguez y José María Rey Díaz con María Genoveva Márquez Ariza.

**Al Hospital**  
Los camilleros de la Casa de Socorro han conducido al Hospital de Agudos al enfermo pobre Juan Godino César, que se encontraba tendido en un asiento del paseo del Gran Capitán.

**EL COMERCIO de TEJIDOS de Juan Ruiz Romero, Claudio Marcelo, número 3, anuncia a su numerosa clientela y al público en general que desde el lunes 17 de Julio liquida todos los artículos de la temporada a precios de fábrica.—También saldrá un inmenso surtido en pañería, lanería de señora, paraguas, sombrillas, género de punto y género blanco, en todas sus clases, a precios sin competencia.—Velos, camisas de caballero, cuellos y puños. Se garantizan la solidez de los tintes.—Precios fijos.—Ventas al contado.**

**Vendedores que molestan**  
Muchos de los vecinos que concurren a los paseos del Gran Capitán y la Victoria se quejan de las molestias que causan las voces destempladas que dan, muy cerca de las personas, varios niños vendedores de agua, a quienes, como a las aguadoras, les debía estar prohibido vender su mercancía pasando por delante de las sillas.

**El tiempo**  
Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:  
Temperatura máxima al sol y al aire libre, 42'40.—Ídem ídem a la sombra, 35'20.—Ídem mínima, 19'40.—Ídem media, 27'30.—Oscilación, 15'80.—Agua de lluvia en milímetros, 0'00.—Agua evaporada en milímetros, 11'00.  
Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:  
Altura barométrica en milímetros a 0° 751'30. Temperatura a la sombra, 23'80.—Ídem del termómetro húmedecido, 16'80.—Tensión del vapor, 10'00.—Humedad relativa, 46'00.—Estado del cielo, despejado.—Dirección del viento, E.—Fuerza, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 181'80.

**Multas**  
El G.bernal civil ha impuesto 250 pesetas

de multa al vecino de Montoro don Bartolomé Soriano Mazuelo, por haber vendido a don Miguel Madueño Criado nueve cerdos atacados de pulmonía contagiosa y cincuenta pesetas al vecino de Santa Eufemia don Gregorio Romero Molina por haber arrojado un cerdo muerto a la puerta del cuartel de la Guardia civil de aquel punto.

**Desaparición**  
Del cortijo de Aguiño Nuevo, del término de esta capital, han desaparecido cinco caballerías, de la propiedad de don Juan Díaz.

**Los convalecientes, si quieren recobrar pronto sus fuerzas, que tomen el Jarabe de Hipofosfatos Salud, que abre el apetito y regenera el organismo.**  
Millares de médicos lo recomiendan. Aprobado por la Real Academia de medicina y cirugía.  
Aviso: recházese todo frasco que no se lea en el exterior con tinta roja. Hipofosfatos Salud.

Probad los géneros que sirven en el **CAFÉ SUZO** y os convenceréis de que es lo mejor y más barato. Cerveza al grifo, 1/2 bock, 15 céntos. Chocolate con pastas, 30 céntos.—Plaza de Cánovas.—Teléfono 12

**IDEAL CINEMA.—PLAZA DE TOROS**  
Hoy miércoles 26. ¡Suceso monstruo! Gran acontecimiento. Estreno y única exhibición del 3.º y 4.º episodios de la colosal obra de series **LOS MISTERIOS DE NUEVA YORK** cuyos títulos son: La tumba de hierro y El retrato mortal.

**Avisos útiles**  
—Rafael Ruiz Molina.—Médico especialista en las enfermedades de los ojos.—Consulta de 9 a 12 de la mañana.—Para los pobres de 1 a 3 de la tarde.—Maese Luis, 22.  
—Urberuaga de Ubilla.—MARQUINA (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías.—Se remiten gratis. Servicio de automóviles desde la estación de Deva.

**Sección Religiosa**  
Santo de hoy.—Santa Ana, madre de Nuestra Señora.—Mañana.—S. Aurelio y compañeros mártires de Córdoba.  
Jubiléo circular.—Hoy y mañana en la parroquia de San Nicolás. Memoria de los excelentísimos señores marqueses de Boil, por sus padres, hijos y demás difuntos.  
En Santa Ana.—Hoy, a las diez, celebrarán las carmelitas descalzas solemnemente religiosa en honor de su augusta Titular, con orquesta, en la que predicará el R. P. Gaspar de Jesús Crucificado, Carmelita Descalzo.  
Las misas que se celebren el día 26 en la parroquia de San Pedro y en el convento de Santa Cruz, desde las siete en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el alma del señor don José Barea Ruiz (q. e. p. d.)  
Su viuda, hijos, hijo político, nietos y demás familia ruegan a sus amigos lo tengan presente en sus oraciones.  
El Jubileo circular que tendrá efecto desde el 26 al 30 de este mes en la parroquia de San Nicolás, así como las misas que se celebren en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por las almas de los excelentísimos señores marqueses de Boil, condes de Albaterra y de su hijo don Francisco.  
Sus hijos y hermanos, respectivamente, ruegan a sus amigos los encomienden en sus oraciones a Dios nuestro Señor.  
Las misas que se celebren el día 29 en la capilla de la Purísima Concepción, nave del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, desde las siete en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del ilustrísimo señor don Juan Luis Velasco y López-Zapata, que murió en el Señor el 29 de Febrero de 1916.  
Su afligida madre, hermanos, hermanos políticos, tía y demás parientes ruegan lo encomienden a Dios nuestro Señor.  
Las misas que se celebren el día 27 en la iglesia parroquial de San Miguel, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor don Aurelio Fonseca Brigati (que en paz descanse).  
Su viuda, hijos, hijos políticos y nietos ruegan a las personas piadosas lo encomienden a Dios nuestro Señor.

**Espectáculos**  
**Funciones para hoy**  
PLAZA DE TOROS.—Ideal Cinema.—Estreno del 3.º y 4.º episodios de "Los Misterios de Nueva York", cuyos títulos son: "La tumba de hierro" y "El retrato mortal".—Completará el programa esocridas películas cómicas.—Ampliará el espectáculo la Banda municipal de música.—A las nueve de la noche.  
Precios: Sillas 0'40 céntos.—Gradas, 0'10 céntos.

## Segundo Depósito de Caballos Sementales

ANUNCIO  
Debiendo enagarrarse en pública subasta y por puja a la llana, el día 31 del actual, varias monturas con corrajes, se hace saber al público para que los que deseen tomar parte en dicho acto concurren a las once de la mañana al cuartel de Caballerías Reales que ocupa este Depósito de Córdoba 18 de Julio de 1916.—El Capitán Mayor accidental, Manuel Castelleiro.—Visto bueno: el Coronel, Weber.

## José Barea, hijo

Labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Precios al público.—Vaca con hueso, a 2'10 pesetas.—Ídem sin hueso, a 3'00.—Ternera con hueso, a 2'12.—Ídem sin hueso, a 3'12.—Machos, a 1'74.—Borrego, a 2'04.

## Clinica de las enfermedades de los ojos

POR EL LICENCIADO **Gutiérrez Sisternes**

Médico oculista por oposición de la BENEFICENCIA PROVINCIAL  
**ALFONSO XIII, 53 (ANTES LICEO.)**  
Horas: de una a tres de la tarde.—Para los pobres de ocho a nueve de la mañana.

## "ANIS PRETEL,"

FOMADORES Podid papel marcas; Zaida, Bata, la Puente Alcolea y Barquillero, Kiosco de la plaza de Cánovas.

## Tocino añejo superior de los Estados Unidos

Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía a los precios de 92 reales arroba por cajas completas y a 95 reales arroba por partidas de 25 kilos en adelante, entendiéndose dichos precios para fuera.

## LA MEZQUITA - para refrescos de -

**Manuel Vergara Ríos**  
Rey Heredia (antes José Rey) núm. 22.

**Al Público** La Casa «Sport» facilitará durante todo el verano servicio de coches a quien lo desee, al precio de 5 pesetas paseo, tarde o noche, de 5 a 8 o de 9 a 12.

Hernias, Vientres Voluminosos, Desencensos de la Matriz, Deformidades. Calvos, Sordos. Tratamientos sin operar.  
**Dr. CAMPOS.—Montera 38.—Madrid**  
En Córdoba, de once a una, el 23 de cada mes, Hotel Simón.

## ACEITES DE OLIVA SUPERIORES

Servicio a domicilio.—Teléfono, núm. 64.

## José de Rioja, en L.ón Córdoba.

## SAN LUIS GONZAGA

Colegio de primera enseñanza Superior  
San Francisco, número 42.—Córdoba.

## Nuevo Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boil (antes Morillos) 5.  
Teléfono número 140.  
Plato del día: Pierna de borrego con habichuelas verdes.

## Restaurant de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (Antes Tendillas)  
Teléfono núm. 163  
Plato del día: Conejos encebollados.  
Se sirven cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.

## EL PASAJE

Restaurant y Establecimiento de bebidas de **JUAN ARIZA**  
Calle de San Alvaro, 3.—Teléfono 13  
Plato del día: Solomillo a la Rossini.

## Restaurant del Tourist's Bar

Victoriano Rivera, 4 (antes Plata)—Teléfono 260  
Bajo la dirección del acreditado cocinero **Don Pablo Bruzo Fuentes**  
Servicio esmerado y económico.—Encargos a domicilio con prontitud.  
Plato del día: Boulevard de ave.

+

III ANIVERSARIO  
LA SEÑORA

**Doña Teresa Pérez y León**

Que falleció en Fuente Obejuna el 28 de Julio de 1913

— R. I. P. —

Las misas que se digan el día 28 del actual en el Convento de Padres Franciscanos de Fuente Obejuna, desde las cinco hasta las ocho de la mañana, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

Su viudo don Jorge Rodríguez Cabezas, hijos, padres políticos y hermanos políticos ruegan a sus amigos la encomienden a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen.

---

+

Primer aniversario  
EL ILUSTRÍSIMO SEÑOR

**D. ANTONIO VAZQUEZ VELASCO**

Que falleció en el Señor el día 26 de Julio de 1915,  
después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

— R. I. P. A. —

Las misas que se celebren en la Real Iglesia de San Pablo, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho ilustrísimo señor.

Su desconsolada viuda e hijas, hijo político y demás familia ruegan a sus numerosos amigos lo encomienden a Dios nuestro Señor y al Inmaculado Corazón de María.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.



# POR TELEGRAFO Y TELEFONO

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada  
Madrid

**Sin noticias**

En los centros oficiales se nota gran escasez de noticias.

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación recibió a los periodistas y les dijo que en provincias la tranquilidad era completa.

Los círculos políticos están desiertos.

**Los gastos de Marruecos**

Los gastos ocasionados por la acción de España en Marruecos ascendieron en Junio a pesetas 8.598.855 y en los seis primeros meses del año actual a 67.345.005.

En el mismo periodo del año último importaron 72.763.764 pesetas.

**La fiesta de Santiago**

Las fuerzas del arma de caballería han celebrado hoy la fiesta de su Patrono con una Misa de campaña, ranchos extraordinarios y diversos espectáculos organizados en los cuarteles.

La colonia gallega también ha conmemorado el día de Santiago con un banquete en el campo de Recreo.

**El Instituto de Reformas sociales**

Mañana, a las 4/30 de la tarde, se reunirá la ponencia del Instituto de Reformas sociales encargada de estudiar el conflicto de los ferroviarios para revisar y aprobar el informe que ha emitido.

A las 6 se reunirá, en pleno, dicha institución a fin de dictaminar.

**Alba**

El Ministro de Hacienda ha pasado su fiesta onomástica en el campo, con el Subsecretario del Ministerio y varios amigos íntimos.

Ha recibido muchas felicitaciones.

## Toros y novillos

**Novillos en Madrid**

Con una entrada buena se celebró esta tarde la corrida anunciada en la plaza de Madrid.

Lidáronse novillos de la ganadería de don Felipe de Pablo Romero que fueron bravos y de bonita lúmina.

Hipólito dió al primero buenas verónicas; con la muleta estuvo valiente y bien y despachó a la res de media estocada superior.

Ovación y vuelta al ruedo.

Al cuarto también lo lanzó con arte, rematando de rodillas media verónica superior que le valió muchas palmas; hizo quites oportunistos; al pasar de muleta sufrió varios achuchones que lo desconfiaron y propinó tres pinchazos y media estocada un poco delantera, siendo desarmado.

Zarco toreó mal a los dos que le correspondieron. Con la muleta reveló valentía, pero estuvo embarullado en el segundo y lo pasaportó de dos pinchazos y dos medias estocadas defectuosas.

**División de opiniones.**

El quinto, que fué muy bravo, toó siete varas recargando; derribó con gran estrépito a los picadores y mató cuatro caballos.

Zarco demostró mucho miedo con el tra po rojo y dió media estocada saliendo por los costillares; repitió con otra media atravesada e intentó descabellar infinidad de veces. Recibió dos avisos y al enviarsele el tercero dobló la res.

**Gran escándalo.**

Al ser arrastrado el bicho obtuvo el ganadero una ovación.

Amuedo paró los pies al tercero con varias verónicas regulares. Con la muleta estuvo valiente y pasaportó al bicho de media estocada atravesada, entrando superiormente.

**Ovación.**

Al último le dió verónicas muy buenas; pasó de muleta cerca y con valentía y concluyó con la vida de su adversario de un pinchazo y una estocada superiores.

Muchas palmas.

**En Vista Alegre**

En la plaza de Vista Alegre (Madrid) los novillos lidiados dieron bastante juego.

Chepa de Carabanchel dió una serie de muletazos y pinchazos imposible de enumerar.

El público perdonó al diestro en atención a su defecto físico.

Barandó pasó de muleta acosado y con mucho miedo y dió media estocada mala, una entera y un descabello.

**Palmas.**

Alcaraz muleteó parado y adornándose y recetó media estocada en mal sitio, otra media buena, otra perdiendo la muleta, otra muy mala y otra un poco mejor.

Contreras se lució con el tra po rojo y pinchó donde pudo.

Vallecán pinchó infinidad de veces, desde un kilómetro de distancia y sin hacer uso de la muleta y, al fin, hubo que retirarle el toro al corral.

Barandó toreó de muleta con tranquilidad y dió dos pinchazos y un descabello.

**En Barcelona**

En la plaza de las Arenas, de Barcelona, jugaronse novillos de Peneiro, que fueron mansos.

Pedrucho estuvo valiente y se le concedió una oreja.

Gavirita mediano.

Beldita demostró gran ignorancia.

Core quedó mal.

Todos fueron volteados sin consecuencias.

**En Tomelloso**

Los novillos de la ganadería de Flores jugaron en la plaza de Tomelloso fueron bravos.

Corchaito II y Machaquito II estuvieron muy bien con el capote y la muleta y mataron de una estocada a cada toro.

En quites oportunistas.

Oyeron continuos aplausos.

**Toros en Valencia**

Con una buena entrada se verificó la primera corrida de feria en Valencia.

Jugaronse toros de la ganadería de Trespañacos, que fueron regulares.

Vicente Pastor pasó de muleta al primero sin parar los pies, sufriendo varios achuchones, y al cuarto hábilmente pero con precauciones y al herir quedó bien y mediano, respectivamente.

Gaona se lució con el capote; banderilleó al quinto superiormente; pasó de muleta cerca y con valentía y pinchando estuvo superior en los dos que le correspondieron.

Se le concedió la oreja del segundo.

Gallito derrochó la valentía en las faenas de muleta, dando pases de todas clases que le valieron oles y música y con el acero quedó bien en el tercero y regular en el último.

**En Tudela**

Los toros salamanquinos corridos en la plaza de Tudela cumplieron.

Martín Vázquez estuvo valiente; dió pases de rodillas y molinetes superiores y al herir quedó muy bien en el primero, superiorísimo en el tercero, del que se le concedieron las dos orejas y el rabo, y regular en el quinto.

Alcalareño hizo una buena faena de muleta en el segundo, pero en los otros dos estuvo desconfiado y al herir quedó bien en el segundo, superiorísimo en el cuarto, del que cortó la oreja, y en el último no hizo más que cumplir.

## Provincias

**La Corte en San Sebastián**

**Los Reyes a Santander**

Telegrafían de San Sebastián que los Reyes marcharon, en automóvil, a Santander, acompañados del alto personal palatino.

Los despidieron el Jefe del Gobierno, el Ministro de la Guerra, las autoridades y otras personas de significación.

**Excursión de Romanones**

El Presidente del Consejo de ministros, acompañado del Gobernador civil, pasó en la Concha y después subió, en automóvil, al monte Ulía.

**Almuerzo en Palacio**

El Conde de Romanones y su esposa almorzaron en el palacio de Miramar, invitados por la Reina doña María Cristina.

**Tranquilidad**

El Jefe del Gobierno recibió, al medio día, a los periodistas, y les dijo que reinaba tranquilidad completa en toda España.

**El Giralda**

El yate Giralda ha zarpaado con rumbo a Santander.

**Carreras de caballos**

Las carreras de caballos verificadas esta tarde estuvieron animadísimas.

Asistió a ellas el Conde de Romanones.

En la cuarta carrera ganó el primer premio, consistente en tres mil quinientas pesetas, el caballo Larritte, de la propiedad del Rey.

El Jefe del Gobierno comunicó la noticia, por teléfono, al Monarca.

**LOS REYES EN SANTANDER**

**Los Infantitos**

En el tren correo llegaron a Santander el Príncipe de Asturias y los Infantitos.

Recibieron las autoridades, todo el elemento oficial y numeroso público.

Desde la estación se dirigió al palacio de la Magdalena.

**Los Reyes**

Telegrafían de Santander que a las siete de la tarde llegaron los Reyes, en automóvil, a aquella capital.

Su llegada coincidió con la salida del público que había asistido a la corrida de toros y aquel los aplaudió y vitoreó calorosamente.

A la entrada de la población les esperaba el Alcalde, que entregó a doña Victoria un magnífico ramo de flores, y saludó a Sus Majestades en nombre del pueblo de Santander.

En Castro Laredo se rompió una ballesta al automóvil de los Soberanos y por esta causa tuvo que detenerse más tiempo del necesario.

**Llegada de barcos**

Han llegado a Santander el yate Giralda y el crucero Río de la Plata.

Saludaron a la plaza con los disparos de ordenanza.

## Otras noticias

**Distinguidos viajeros**

Llegaron a Pontevedra García Prieto y González Besada, acompañados de sus respectivas familias.

García Prieto continuó el viaje a Lourizán y González Besada a una finca donde permanecerá algún tiempo.

**La huelga textil**

Comunican de Barcelona que la huelga de los tejedores continúa en el mismo estado, pues los obreros se niegan a admitir las concesiones propuestas por los patronos, que son las mismas que ofrecieron antes de que se plantease el conflicto.

**La estatua de Montero Ríos**

Esperábase en Santiago la llegada de significadas personalidades políticas que van para asistir a la inauguración de la estatua de Montero Ríos. Dicho acto se verificará el próximo día 30.

**Detenidos**

En virtud de las causas instruidas en Barcelona durante el período en que ha permanecido aquella capital en estado de guerra hay en la cárcel once detenidos.

Casi todos son significados sindicalistas.

**La feria de Valencia**

Continúa animadísima la feria de Valencia. Se ha verificado la bendición de la bandera de los exploradores.

El acto resultó muy solemne.

Actuaron de padrinos el Alcalde de aquella capital y la Marquesa de Cáceres.

**La fiesta de Santiago**

Con extraordinaria solemnidad se celebró en la basílica de Santiago de Compostela la fiesta del Patrón de España.

El Gobernador civil, en representación de los Reyes, entregó la ofrenda nacional, consistente en diez mil pesetas.

Asistieron los obispos de Tuy y Mondoñedo, las autoridades, todo el elemento militar y un inmenso gentío.

Los caballeros de la orden de Santiago desfilaron ante el Capitán general de la región.

**MONTILLA, FOTOGRAFO**

Trabajos fotográficos en todas clases. Especialidad en ampliaciones y efectos de luz. Calle de la Plata, núm. 4.

## Extranjero

# =LA GUERRA=

# INTERNACIONAL

**Comunicación francesa**

La comunicación oficial facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:

En el Somme ocupamos una casa en Strees, que estaba fortificada por el enemigo.

En Maudovillers los alemanes atacaron nuestras trincheras, sin éxito.

En el Oise y en el Aisne dispersamos varios núcleos de enemigos que efectuaban reconocimientos.

En Fleury rechazamos diversos ataques del adversario.

En Alkires los alemanes se apoderaron de varias trincheras nuestras de primera fila.

**Parte alemán**

El gran cuartel general del ejército alemán comunica los informes siguientes:

En el teatro oriental de la guerra y en los Balcanes nada ha ocurrido desde el parte último que merezca ser consignado.

En el teatro occidental fracasaron varios ataques de los ingleses en Thiepval, excepto en un punto en que se apoderaron de unos elementos de trincheras, a costa de grandes pérdidas.

En la orilla derecha del Mosa muestra gran actividad la artillería.

En los últimos combates nos hemos apoderado de sesenta y ocho ametralladoras.

**El Papa y los prisioneros**

Participan de Roma que parece confirmarse la noticia de que el Papa ha propuesto a las naciones beligerantes internar en Suiza a los prisioneros de guerra que tengan tres hijos o más y hayan sufrido, por lo menos, dieciocho meses de cautiverio.

Añádesese que Alemania ha aceptado la proposición y espérase que también la acepten Francia e Inglaterra.

**Las cosechas en Alemania**

El periódico la «Gaceta de Francfort» dice que buen número de diplomáticos de las naciones neutrales visita los campos de Alemania para percatarse de la importancia de las cosechas.

Otro periódico agrega que puede manifestarse a los enemigos de Alemania que el pueblo germano, durante el año actual, tiene las suficientes subsistencias para no notar escasez.

**La situación de Bulgaria**

Telegrafían de París que, según comunican de Salónica, ha sido proclamado el estado de sitio en Sofía y en otras poblaciones búlgaras.

El Gobierno ha tenido que sostener grandes contiendas, salvando con éxito las graves dificultades que se oponían a su actuación y captándose la confianza de la opinión pública.

Entre las disposiciones que ha dictado figura una en virtud de la cual se revoca la ley que permitía la importación en los imperios centrales y otra por la que se prohíbe el envío de tropas búlgaras a otros frentes.

**Una catástrofe**

Comunican de New York que en Cleveland

occurrió una explosión de gas en el túnel de Lacorie, resultando veinticuatro muertos.

Numerosas personas quedaron sepultadas entre los escombros.

**Declaraciones de un general**

El corresponsal del periódico «The Times», de Londres, en el teatro de la guerra ha celebrado una entrevista con el jefe del estado mayor ruso general Alexieff, que le ha hecho importantes declaraciones.

Ha dicho que aunque los aliados se hallan en el comienzo de sus éxitos, él confía ciegamente en la victoria.

Funda esta confianza en el avance simultáneo de los aliados y en hallarse los alemanes exhaustos de reservas, además de ser evidente que la situación en el interior de Alemania resulta muy crítica.

**Las operaciones de los aliados**

La comunicación oficial facilitada en París a las once de la noche dice que, exceptuando el cañoneo violentísimo en la orilla derecha del Mosa, ningún acontecimiento importante hay que señalar en el conjunto del frente.

**De la Cámara francesa**

Telegrafían de París que la Cámara de los diputados ha decidido nombrar treinta delegados de la lista de sesenta formada por la comisión del ejército para examinar los presupuestos de Marina, Guerra e Higiene.

Los diputados movilizados no podrán formar parte de esta delegación.

Al tratarse de tal asunto Tardieu propuso a la Cámara que enviase el proyecto a la comisión del ejército para que deliberase nuevamente.

Briand se adhirió a la petición y fué aprobada por cuatrocientos cuarenta votos contra seis.

## Es evidente

Una de las partes más complicadas de la ciencia médica es la sintomatología. Si a cada enfermedad correspondiera un síntoma único o un conjunto de síntomas únicos, claro está que el problema no existiría. En este punto es donde más aparece la distinción entre el respetable hombre de ciencia y el ignorante curandero.

El médico raro vez define en el acto. Por mucho que sea su ojo clínico no diagnostica sino después de maduro examen. Sin embargo, maduro examen no quiere decir siempre largo examen. Hay padecimientos tan caracterizados que se pueden diagnosticar en breve espacio.



Ahora bien: podríamos decir que «enfermedad caracterizada ya está medio curada». En efecto, el arsenal terapéutico es inmenso y raro será que para una enfermedad bien definida no haya un medicamento, ya que no específico, a lo menos bien definido. Por lo que toca a las dolencias del estómago, el tratamiento positivo todo el mundo lo conoce ya: es el de las Píldoras Pink. Véase un caso más, expuesto por el enfermo mismo, don Manuel Rodríguez, habitante en Sevilla, Butrón 14, bajo:

«Durante cinco años he estado padeciendo del estómago, sin poder digerir bien los alimentos, siempre con fortísimos dolores, opresión y sofocación después de comer. En vano tomé todo género de medicamentos. Un amigo me recomendó las Píldoras Pink; las tomé y ya me encuentro bien; me han normalizado la digestión, regulando las funciones intestinales. Ahora puedo comer de todo sin que me haga daño; tengo mucho gusto en dar a usted este testimonio para que mi experiencia sea beneficiosa a quienes padecen del estómago.»

No solamente tratándose de dolores de estómago, sino de clorosis, anemia, neuralgias en general o localizadas como los reumas y jaquecas; en una palabra, todos los padecimientos derivados de la pobreza de sangre o de la debilidad del sistema nervioso, las Píldoras Pink alivian al momento y después curan.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É

## INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

## OSUNA Y CEBALLOS

Coloniales y harinas al por mayor.— Bacalao, Arroz, Alubias y Cafés de todas clases. — — — — —

## CHOCOLATES AGUSTINOS

Conde del Robledo, 3. Eduardo Lucena, sin núm.

## Cerveza El Aguila

Se sirve a domicilio a 3/50 pesetas la docena de botellas de 1/3 de litro.— Teléfono 316.

Escritorio: Ramirez de Arellano 9. Depósito: Costanillas 44

## LA BÉTICA

FÁBRICA DE JABONES PUROS —QUIJANO Y GAVILAN—

FÁBRICA: Cárcamo, 14 y 16.— ESCRITORIO: Ramirez de Arellano, 9. Teléfono 316.

Se sirve a domicilio desde 10 kilos, sin aumento de precio.

Para particulares, Jabón verde pinta 1.ª a 8 pesetas la arroba.

# Neurastol GRANULADO Espinar

(REGISTRADO)

Curación segura de la NEURASTENIA - DESEQUILIBRIO NERVIOSO - DESNUTRICION - ANEMIA  
INAPETENCIA - MELANCOLIA - EMBARAZO - CRIANZA

LÉASE EL PROSPECTO

Es de sabor agradable y no hay que privarse de ningún alimento  
DE VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS





